



## PRESSEMITTEILUNG

Marienborn, 21. September 2023

**Ansprechpartnerin:**

Insa Ahrens

[insa.ahrens@erinnern.org](mailto:insa.ahrens@erinnern.org)

Tel: 039406 9209 12

Fax: 039406 9209 9

[www.erinnern.org](http://www.erinnern.org)

### Finissage

Sonderausstellung „Zwischen Langenstein und Belfort: Louis Bertrand im Sturm der Zeit“

Am Freitag, dem 29. September 2023, 18:00 Uhr, erinnern wir in der Gedenkstätte Langenstein-Zwieberge zum Abschluss der Sonderausstellung über das Leben des ehemaligen KZ-Häftlings Louis Bertrand. Die Ausstellung zeigt wichtige Stationen aus seinem Leben, die zugleich Kapitel der deutsch-französischen Geschichte von 1943 bis heute beleuchten.

Mit Jean-Louis Bertrand und Monique Bertrand nehmen zwei Kinder Louis Bertrands an der Finissage teil. Jean-Louis Bertrand ist Liedermacher und wird den Abend gemeinsam mit Schülerinnen und Schülern des Kinderchors des Landesgymnasiums für Musik Wernigerode musikalisch begleiten. Monique Bertrand ist Märchenerzählerin und Pädagogin. Sie wird die philosophische Geschichte „Die zwei Wölfe“ vortragen. Gedenkstättenleiter Dr. Gero Fedtke informiert in einem Kurzvortrag über die Geschichte französischer Häftlinge in Langenstein-Zwieberge. Im Anschluss haben Sie Gelegenheit, mit Herrn und Frau Bertrand sowie anderen Nachkommen ehemaliger Häftlinge ins Gespräch zu kommen.

Louis Bertrand (1923 – 2013) war von September 1944 bis zur Befreiung im April 1945 Häftling im Konzentrationslager Langenstein-Zwieberge. 1988 besuchte er mit einer Gruppe Überlebender erstmals wieder Langenstein. Er kehrte nicht nur wiederholt zurück, sondern initiierte auch die Partnerschaft zwischen seiner Heimat, dem Territoire de Belfort und dem Landkreis Harz. Anlässlich der Tage der Begegnung in diesem Jahr wurde diese Partnerschaft bekräftigt. Sie ist Louis Bertrand persönlich zu verdanken.

Seit 1995 ist das Departement Territoire de Belfort Partner des Landkreises Harz. Die Kooperationsvereinbarung wurde seinerzeit mit dem Altlandkreis Halberstadt unterzeichnet. Jugendaustausch, Kunst und Tourismus bilden seither den Mittelpunkt dieser europäischen Zusammenarbeit.

Die Sonderausstellung „Zwischen Langenstein und Belfort: Louis Bertrand im Sturm der Zeit“ wurde vom Territoire de Belfort konzipiert und erstellt. Sie ist ab dem 10. Oktober 2023 im Gebäude des Landkreises Harz zu den regulären Öffnungszeiten zu sehen.

Landkreis Harz  
Friedrich-Ebert-Str. 42  
38820 Halberstadt

Die Veranstaltung ist eine Kooperation des Landkreises Harz mit der Gedenkstätte Langenstein-Zwieberge.

Foto: Territoire de Belfort

#### **Gedenkstätte für die Opfer des KZ Langenstein-Zwieberge**

Vor den Zwiebergen 1  
38895 Halberstadt OT Langenstein

Tel: 03941 567326

Fax: 03941 30 248

Mail: [info-langenstein@erinnern.org](mailto:info-langenstein@erinnern.org)

Web: <https://gedenkstaette-langenstein.sachsen-anhalt.de>

#### **Öffnungszeiten**

Dauerausstellung

Dienstag bis Freitag 09:00 - 15:30 Uhr

April bis Oktober jedes letzte Wochenende im Monat 14:00 - 17:00 Uhr  
oder nach Anmeldung.

Stollenbereich

April bis Oktober jedes letzte Wochenende im Monat 14:00 - 17:00 Uhr

Dauerausstellung und Stollenbereich sind an Feiertagen geschlossen.

Das Freigelände ist uneingeschränkt zugänglich.